

EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Sábado 28 de Enero de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 8

La emancipación del trabajo

Pudiéramos destinar largo espacio al estudio del trabajo en sus múltiples manifestaciones y á la conveniencia que resulta de la unidad de los dos factores, trabajo intelectual y material para la realización de toda obra; pero como nuestro objetivo se reduce solo á convencer al obrero del error en que incurre al proclamar su emancipación, procuraremos hacerlo dentro de los más reducidos límites, á fin de que al leerlo el obrero no fatigue su inteligencia y aprecie con claridad los conceptos emitidos en este artículo para su bien y el de su familia.

Parte de una idea errónea el obrero que, imbuido por las falaces promesas de esos vividores políticos, cree en la emancipación del trabajo; en su ceguera no ve que se le engaña miserablemente y se le precipita á la más cruel y dolorosa de las situaciones.

Si el obrero lejos de poner fe en esos hombres sin conciencia, pensase seriamente en su porvenir y en el de su familia, convendría en que si bien el trabajo material es de gran ventaja, no lo es menos el aportado por el patrono con sus conocimientos técnicos. Por consiguiente como en el trabajo de toda obra, juegan de tal suerte los dos factores y resultan tan íntimamente ligados, que no es posible la realización de aquella sin el concurso de ambos, de ahí que nazca la verdad innegable, que conviene al obrero del egoísmo y ruindad de esos charlatanes, al aconsejarle la emancipación del trabajo sin el concurso del patrono.

Precisa pues que el honrado trabajador, prescinda por completo de esas falsedades y que tenga en cuenta que de persistir en ellas, vendrá indefectiblemente el paro que ha de sumirle en amargo desconsuelo.

Persuádase de que el trabajo manual no puede quedar abandonado á su merced, sino que requiere dirección en todo caso; de que el obrero necesita el concurso del patrono para la realización de toda obra; y de que, al dejarse llevar de las falaces argucias de esos charlatanes de club, se condena á sí mismo á esclavitud denigrante y por consiguiente á la infelicidad.

Todas, absolutamente todas las ideas de regeneración tienden á la armonización del trabajo; para que éste resulte en todo armónico, requiere la más perfecta inteligencia entre el obrero y el patrono, esto es, la unidad más estricta del trabajo intelectual y material; si el obrero, haciéndose eco de las utopías de esos farsantes proclama la emancipación, apartándose de la armonía del trabajo, resulta entonces el más formidable enemigo de las leyes sociales.

Urge pues combatir con saña esas utopías que inficionan el ambiente en que os meceis; que sea rudo y fiero vuestro batallar y sin dar tregua ni descanso á vuestro brazo, rechazad con energía á esos vocingleros que con su oratoria nefanda, siembran el llanto y desolación en vuestras

familias. Santificad de esa suerte el trabajo, y la sociedad verá en vosotros los heraldos del progreso y la civilización.

Ramardú.

Tortosa, enero, 1905.

Una maravilla del siglo XX

Creíamos, hasta ahora, que se trataba de una guasa, pero convencidos de que se trata de una cosa seria y factible, vamos á dar cuenta á nuestros lectores de que en los círculos navales del mundo entero está causando grandísima admiración la noticia, cierta por completo, de que un francés, Mr. Gambin, residente en París, rue Peleuve, número 3, acaba de hacer un descubrimiento destinado á producir trascendentalísima revolución en cuanto se refiere á la manera actual de navegar.

Mr. Gambin, ha ideado un buque de tipo completamente nuevo, que como ha demostrado ya teórica y prácticamente, podrá navegar á la velocidad de 500 nudos ó sean 1000 kilómetros por hora; es decir que con el mismo se podrá cruzar el Océano Atlántico de Europa á América en mucho menos de un día ó en otras palabras, que dentro de poco tiempo podrá, todo el que quiera, almorzar, por ejemplo, en Londres y comer en la tarde del mismo día en New-York.

El nuevo buque de Mr. Gambin tiene la forma de un cigarro de dos puntas ó mejor diríamos de un torpedo muy prolongado que con el extraño nombre de «Thyphonoide Gambin», se moverá vertiginosamente, produciendo en la parte que podemos llamar la proa por medio de un eje-motor análogo á los que hacen girar los hélices en los vapores ordinarios que todos conocemos.

Al girar el cono á gran velocidad produce en el agua del mar un vacío que sirve para chupar ó atraer la embarcación con una velocidad proporcional á la rapidez del movimiento giratorio del cono citado.

El vacío producido por el barco de Mr. Gambin y el movimiento rapidísimo de la embarcación, se comprenden fácilmente fijándose en lo que sucede en las cartas chupadas por el vacío en los tubos neumáticos que funcionan ya en los correos de varias capitales de Europa y América.

Al presentar Mr. Gambin, su inventor, al mundo científico, empieza por decir que es necesario prescindir de las rancias preocupaciones sobre la resistencia del agua y no acordarse para nada de los buques de modelos antiguos conocidos hasta el día, pues en el de su invención no se olvida nada absolutamente, ni se separa ni en un ápice de los más rigurosos principios científicos.

Mr. Gambin, que no es ni un soñador ni mucho menos un loco ó visionario, ha presentado para su estudio y aprobación á la Academia de Ciencias de París, los planos con cálculos y detalles completos de su maravilloso invento y para que se comprenda mejor lo que puede ser aquel en el terreno práctico, ha hecho construir un modelo del buque cuyas dimensiones son 2

metros 30 centímetros de largo, por 17 centímetros de diámetro mayor.

Con este modelo el «Thyphonoide» que lleva un cono de succión de 12 centímetros de diámetro con su correspondiente eje-motor movido por un aparato de relojería, recorre en el mar, en menos de una centésima de segundo ó sea en un tiempo inmediable, una distancia de 14 metros y otra de 16 con su cono de 17 centímetros de diámetro.

Si no mil kilómetros por hora, creemos por parte nuestra que con el nuevo buque de monsieur Gambin se podrá, empleando el sistema que podemos llamar de perforación centrífuga ó tracción neumática, navegar con una velocidad de 80 á 100 ó quizás 200 y más kilómetros por hora. Una maravilla, la primera del siglo XX.

La juventud española

En muy pocas palabras acaba de decirlo San Román, secretario de la Cámara oficial del comercio de Oviedo... «Menos foro, menos palabrería y por yuxtaposición, más taller, más laboriosidad, más trabajo».

En pocas palabras, ha dejado escrito lo que hace falta, para que la juventud española, sean hombres provechosos á su patria.

La teoría, es un mal medio para la enseñanza si dentro de ella no vá acompañada la práctica.

Con mucha frecuencia vemos la síntesis de ese problema. La mayoría de la juventud del día la enseñan desde que ponen el pié en tierra y tienen conciencia de sus actos, á embriagarse en los perfumes de la dicha y del placer.

Si en vez de empezar por esas máximas, le enseñasen á trabajar en un taller ó fábrica... Les hicerán ver que el pan, para poder llamarle suyo se necesita ganarlo por sí propio, sería una juventud de potencia y de vigor.

De esa forma, llegaría el día—como llega muchas veces—en que se vean precisados por un revés de fortuna, á ganarlo con sus propios esfuerzos y el trabajo les sería halagüeño; no necesitarían pasar por la vergüenza al empuñar por primera vez en su mano la herramienta.

Torbellinos de juventud salen de las escuelas y de las universidades, que van de ingenieros ó de directores á alguna fábrica ó taller y el más insignificante obrero, les rebate cualquier plano, que no tiene adaptación á la práctica... Pasan por aquel bochorno, tomando una lección del obrero manual.

Así, cuando acostumbrados al estudio y á la práctica, salieran á practicar el ejercicio de sus funciones, sus obras y sus argumentos, no había quien pudiera rebatirselos.

En todas las acciones y en todas las esferas de los organismos se debe llevar siempre por norma que no hay un solo hoy; que hay también el mañana... Y que el mañana no sabemos como ha de amanecer.

Enrique Salanava.

Tortosa ó Jauja

Toda corporación medianamente impuesta de sus deberes procura administrar por igual los intereses que le están confiados, siempre que los administradores sean hombres de conciencia recta, imparciales y sin egoísmos.

El administrador nombrado por un propietario, el administrador de una casa de comercio, banca, empresa, sociedad ó ayuntamiento, se inspira en la voluntad de sus mandatarios, socios y accionistas para cumplir su sagrada misión sin privilegios ni apasionamientos; procura realizar sus trabajos sin libro rojo, sin componendas de amigos ni familia; todo lo de la razón social para todos y todo por igual debe inspirarles el mismo interés.

Esto es un principio de equidad y justicia, pero cuando las pasiones malsanas inspiran al que representa los intereses de los demás, resulta prevaricador, y es deber de los administrados despojarle de la investidura que se le confió, si es que no la deja después que se le conoció, y se le hace comprender por una gran parte de socios, accionistas ó propietario que no cumple con su misión.

Entre los administradores que conocemos que administran pésimamente mal tenemos á nuestro Ayuntamiento. Lo dice el vecindario, lo publica toda la prensa de Tortosa, es la comidilla en reuniones y tertulias. Donde se reúnan tres personas se habla con dureza del despilfarro apasionado, despeta y bullanguero conservador-mañutista, padre de muchos parientes, aunque en realidad no se vean por tenerlos escondidos.

Su programa cerrado consiste en dar de comer á sus parientes aunque los demás se mueran de hambre. Derrochar los ingresos del común en obras inútiles que cuestan mucho dinero, empleando muchísimos materiales haciendo y deshaciendo para dar gusto á los amigos gruñones. Mucha sillería para encintados y pasos de idem para entrar con comodidad en sus almacenes de los serios de la mascarada; muchos metros de arena, miles de quintales de cemento, y para mayor desparpajo y cinismo, infinidad de piedra artificial en lugar de ladrillo para que vea el industrial que paga las gavelas municipales que el dinero que suda lo remite el Ayuntamiento á otros vecindarios.

Damos por descontadas las ilusorias promesas económicas; pasamos á la historia la rebaja en los presupuestos, en los arbitrios y supresión de consumos; pero lo que Tortosa no puede sufrir es que ese malversador tire el dinero llevándonos al malestar y á la ruina.

Con las sumas que se malgastan en materiales podrían trabajar meses y meses todos los obreros y peones jornaleros que encierra nuestra municipalidad, dotando á Tortosa de lo que le hace mucha falta, lo que se conseguiría con una mediana dirección patriótica é intelectual.

Ahí tenemos el abandono de nuestro cementerio, construyendo ridículamente dos ó tres nichos sin solidez ni belleza que parecen pocilgas, poniéndonos en ridículo á los ojos del forastero que nos visita.

Presenciamos el abandono de los caminos vecinales y alguno de ellos dentro la misma urbanización de Tortosa. El escarnio y mofa que hacen los ediles que por la traición de don Antonio representan á Tortosa, es grandísimo; el barrio de Remolinos abandonado y burlado, de lo cual debería tomar medidas la Junta de Sanidad.

Aquellos vecinos de los barrios 8 y 9 viven peor que los habitantes de los prados de la Aldea. ¿Es que son de peor condición los vecinos de Remolinos que los del Ensanche del Temple? ¿Es que en Remolinos no tienen parientes los concejales del Alcalde? ¿Es que el vecindario de aque-

lla barriada son pobres labradores y no están emparentados con linajudos ni manauteros? ¿Es que sus casas, haciendas, carros y caballerías no pagan contribución?

Lo dice la prensa y nosotros lo repetimos y hasta el mismo Ayuntamiento lo pone de manifiesto en el escaso número de concejales que asisten á las sesiones, de que es la peor situación que Tortosa sufrió hasta nuestros días, de no ser así, no tendríamos tanta miseria ni marcharíamos á la bancarrota municipal con tanta precipitación.

Hombres entendidos y de criterio recto tenemos en Tortosa, políticos y no políticos, neutros y hasta dentro el partido conservador, á los que podemos convocar á una reunión, y si de esa pequeña asamblea, no sale el acuerdo unánime en que diga que del dinero malgastado por el actual Ayuntamiento en materiales de construcción en las obras de Casa la Ciudad, calle Buen Aire, Angel y Ensanche, hubiésemos tenido suficiente para cercar el ensanche del cementerio halagando á los propietarios, los que se gastarían miles de pesetas en fosas y panteones; reparar calles y caminos vecinales y sanear por completo esa pequeña población que parece pertenece al Rif, que se llama Remolinos.

Si no acierta la prensa local y nosotros en cuanto venimos diciendo nos veríamos forzadamente obligados á manifestar que en Tortosa estamos mejor que en Jauja.

La situación en Rusia

Aunque en San Petersburgo reina, según los últimos telegramas, aparente tranquilidad, desarróllase de la manera más gigantesca el movimiento revolucionario que goza de las simpatías de todos los liberales del mundo.

No hay que andarse con paliativos, ante una situación como la presente, no tiene el Czar Nicolás más que el camino de conceder á su oprimido pueblo la constitución que pide ó perder la corona y huir más que de prisa del país, sino quiere sufrir la misma suerte que Luis VI de Francia.

Ha sonado la hora en que cese la tiranía burocrática en el imperio ruso y que su pueblo, embrutecido por aquella, renazca y ocupe el lugar que le corresponde entre los pueblos más civilizados de Europa.

Basta de sangre y que se introduzcan en Rusia las reformas liberales á que la civilización moderna le da indiscutible derecho.

Comprenda Nicolás II que por el camino seguido hasta ahora no van él y el imperio más que á la ruina. Dé á su pueblo la libertad que pide y Rusia en vez de sucumbir á una administración tiránica y estúpida llegará, dada su gran población de 140 millones de seres y á los inmensos recursos de todo género, á ponerse al nivel de las naciones más civilizadas del mundo.

Parece que el Czar ha empezado á comprender que le conviene cambiar enteramente de rumbo y que está, si no miente un telegrama recibido á última hora de San Petersburgo, dispuesto á recibir una comisión de doce obreros á fin de que le exponga claramente lo que desean.

Algo es algo y tenemos la convicción de que si el Emperador moscovita rompe la valla del absolutismo que le separa de su pueblo, como hizo hará unos cuarenta años el Emperador Francisco I de Austria-Hungría, cesará el derrame de sangre de infelices obreros y todavía podrá arreglarse en Rusia el terrible problema.

No hay cosa más tonta que oponerse á la corriente. Los tiempos no están ya para despotismos y tiranías; la civilización moderna los rechaza.

Dése al pueblo ruso ó quien dice el ruso á

cualquiera otro, la libertad que exige la dignidad humana y con ella el medio de poder comer para vivir y cambiará por completo la situación, presentándose para aquel país aun días muy prósperos y felices.

Unidos el Czar y su pueblo podrán realizar aun grandes cosas incluso la de reconquistar para el imperio moscovita la influencia político comercial que para su existencia necesita tener en el Extremo Oriente, que es para los rusos lo que para los españoles fueron hasta ahora los excelentes mercados cubanos, portorriqueños y filipinos.

Si el Czar Nicolás y su pueblo están unidos por los lazos de un sincero cariño, Rusia ganará en el Extremo Oriente la grave partida que allí tiene empeñada con los japoneses; si no es así, ya puede despedirse Rusia para siempre de aquel país asiático.

T. M.

Crónica

Por exceso de original no publicamos en nuestro último número, la revista de la velada que en el *Centre Excursioniste* tuvo lugar el domingo por la tarde.

Pero al omitir el relato del brillante acto que supo á poco á la distinguida concurrencia que se congregó en sus elegantes y artísticos salones, recogemos el deseo por todos manifestado, de poder gozar pronto de actos por el estilo, que son una prueba del amor que sienten por la cultura sus iniciadores.

A todos oímos con suma complacencia, á los que recitaron trabajos literarios, al simpático Pío, que cantó con mucho gusto algunas de las coplas premiadas en el Concurso y en especial al amigo Mestre, que cerró el acto con un elocuente discurso en el que, evocando las glorias patrias hizo revivir la historia tortosina, recordando á sus héroes más insignes, á sus intrépidas Amazonas de la orden del Acha y sus más memorables monumentos.

Nuestra felicitación á todos y que se repitan fiestas tan agradables.

En una discusión técnica habida en una comisión días pasados, el peón de fortificaciones, se subió á las barbas del Arquitecto. No nos extraña la actitud del oso disfrazado de persona, por que la ignorancia es muy atrevida y por ello se permitió tratar de leyes y arquitectura. Como comió tanto rancho en los cuarteles, aprendió de limpiar platos y cepillar levitas como previene la ordenanza, formando á la orden á cambio de cierto nombramiento en el Hospital.

No haga caso el señor Monguío, puesto que en Tortosa hace tiempo que vivimos en continuo carnaval.

Se encuentra entre nosotros nuestro querido compañero de Redacción don Luis Subirats Mompou, quien estaba sufriendo destierro y á quien ha comprendido el indulto concedido á la prensa con motivo del santo de nuestro joven Monarca don Alfonso XIII.

La noticia ha causado verdadera alegría en esta su ciudad natal donde cuenta nuestro apreciable compañero con generales simpatías.

Por nuestra parte es por demás decir que celebramos infinitamente tan grata nueva.

Para mañana tendrá lugar en el hermoso coliseo del Balneario una bonita función dada por el aplaudido cuadro dramático, *Tertulia Familiar*.

Las obras que se pondrán en escena son: primero, el drama en un acto, *Una limosna por Dios*; segundo, la pieza cómica en un acto, *Los Valientes*; tercero, la comedia en dos actos, *Robo en despoblado*.

La función será por la tarde, comenzando á las cuatro y media.

Han sido enviadas á informe del ingeniero de este distrito forestal las instancias de los pueblos de La Cenia, Pobla, Balestar, Iredes y Beceite, pidiendo autorización de redimir un censo sobre los pactos del antiguo convento de Rafaguaraf.

Ha quedado definitivamente formado el nuevo ministerio, en la forma que sigue:

Presidencia, Villaverde.

Hacienda, García Alix.

Gracia y Justicia, Ugarte.

Guerra, Martitegui.

Marina, Cobián.

Estado, Villaurrutia.

Gobernación, Besada.

Instrucción Pública, Lacierva.

Agricultura, marqués del Vadillo.

Como se vé, se han confirmado las impresiones que se han transmitido, respecto á dificultades surgidas para ultimar la lista de los nuevos ministros.

Entra en el Gabinete el señor Ugarte que ya figuraba en el anterior y se encarga de la cartera de Guerra el general Martitegui, en lugar del general Azcárraga.

Los nuevos ministros jurarán hoy.

Por virtud del indulto concedido con motivo del Santo del Rey, quedan exentos de responsabilidad los reclutas declarados prófugos, siempre que soliciten tal beneficio dentro del plazo de tres meses.

El indulto no los exime del servicio militar activo que pueda corresponderles, y si sólo los iguala en condiciones á los demás reclutas de su reemplazo.

Esta tarde y dentro el mercado público, ha sufrido un individuo tan fenomenal caída ocasionándole, por desgracia, la fractura de una pierna. Casos como este serán muy frecuentes, sin duda por el mal estado en que se encuentra el piso de dicho edificio, el cual, sin demora, necesita una reparación en beneficio del vecindario. Por los dependientes de la autoridad le han sido prestados los primeros auxilios.

De un diario de Barcelona copiamos el siguiente suelto:

«En el domicilio particular de su presidente, señor Isart Bula, ha se reunido la junta directiva del Club Radical de Unión Republicana, con asistencia del presidente honorario de esta entidad, don Alejandro Lerroux.

Lo primero que se examinó fué el acuerdo de la junta municipal del partido de Unión Republicana, no admitiendo en su seno la representación del Club. Respeto á esto, parece que se convino en hacer caso omiso del veto interpuesto por la referida junta municipal y seguir el Club, sin preocuparse por ello, el desarrollo del programa político y social contenido en el artículo primero de sus estatutos, á cuyo efecto se volverá á reunir mañana por la noche la expresada junta directiva en su domicilio social.

Tan curioso sería conocer los comentarios que indudablemente harían los individuos de la directiva del Club reunidos en casa del señor Bula, bajo la presidencia del señor Lerroux, como los que seguramente harán los señores Roca y Roca, y Ardid, *leaders* del veto interpuesto á la referida entidad por la junta municipal.»

Nuestros lectores pueden comentar las armonías republicanas.

El domingo último falleció en esta ciudad nuestro particular amigo don Manuel Mompou.

A su familia le testimoniamos nuestro más sentido pésame.

La sociedad de crédito Banco de Tortosa ha

anunciado la Junta general para el 5 de febrero próximo.

Según los estatutos de dicha Sociedad, esta Junta debe celebrarse desde 1.º de enero al 14 de febrero inclusive, anunciándose con quince días de anticipación.

En vista de la rebaja que en el cupo de consumos ha obtenido Madrid, son varias las poblaciones que se disponen á gestionar igual beneficio.

¿Y Tortosa qué hace?

Tienen la palabra el señor alcalde y sus concejales *republicanos*.

El *Heraldo* ha enviado á San Petersburgo á su redactor Luis Morote.

La Administración de Hacienda remite aprobados los padrones de cédulas de La Cenia, Montbrío, Arnes, Vinebre, Irlas, Coldejon, Espuga, Calafell, Palma, Viñols, Roquetas, Bot, Ceballá del Condado, Mora de Ebro, Morera, Gratallops, Vilanova de Prades, Llorens del Panadés, Pradell, Vallclara, Bisbal de Falset y Amposta.

La Comisión provincial ha señalado los días 15 y 28 para celebrar sus sesiones durante el próximo mes.

Ha tomado posesión del cargo de ingeniero subalterno de este distrito forestal, don Gabriel Martín Perelló, para el que fué nombrado por orden de 29 de diciembre último.

Por Guerra se ha resuelto el expediente de pensión por viudedad á favor de doña Elisa Subirats Mompou, viuda del comandante don Jaime Tarres, con el haber anual de 1.100 pesetas.

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 47 de la ley de reclutamiento, mañana domingo, día 29 del actual, á las once, se reunirá el Ayuntamiento en sesión pública extraordinaria á fin de proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos concurrentes al reemplazo del corriente año, en cuyo acto podrán los interesados exponer las reclamaciones de inclusión y exclusión del referido alistamiento que á los mismos convenga.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

El jueves al mediodía estando tendiendo ropa en las rocas de San Juan, Luisa Valldeperez Ferrer, de 38 años, habitante en la calle Subida de San Blás, número 13, cayó de una elevación de cuatro metros, ocasionándose algunas contusiones en la cara y piernas, siendo trasladada á su domicilio por varias mujeres y el guardia municipal Pedret.

Por el negociado de Contabilidad del Ministerio de Obras públicas se ha reconocido el abono de 18.208'76 pesetas por la expropiación de la carretera en el término municipal de Massó.

Entre los acuerdos que publica el último número del «Boletín Oficial» de la provincia figura una circular de la Inspección de primera enseñanza declarando cerrados los establecimientos de primera enseñanza no oficial de esta provincia que no estén incluidos en la relación que al efecto se publica.

Aunque se piensa establecer en las administraciones de Correos los despachos de sellos, no por eso dejarán de venderse en todos los estancos, pues solo se trata de instalar, para el servicio del público una expendeduría más. El ensayo empezará por Madrid; para provincias no está aún señalada la fecha de esta innovación.

Se ha publicado una real orden disponiendo se restablezca en todo su vigor el real decreto de

13 de agosto de 1876 y la Instrucción de 28 de Mayo de 1877, sobre reparación extraordinaria de templos y edificios eclesiásticos.

Recomendamos á los vendedores de tarjetas postales, libreros, impresores, estancos, paqueterías, kioscos, etc., que pidan la tarifa reservada de precios al por mayor de la nueva fábrica y depósito internacional de tarjetas postales de Santiago S. Soler, Castellón de la Plana.

Esta nueva y única fábrica nacional es la que más novedades lanza al mercado y sus precios son más baratos que los de Madrid y Barcelona.

Desde Barcelona

Las declaraciones del republicano retraído, Costa, que *El Eco* publicó en su número del sábado 24 del actual, omadas del diario unitario *El Ideal*, que se publica en Lérida, han sentado mal, muy mal á la gaceta lerrouxista de esta capital, *La Pérdida*, y muy particularmente lo que dice que para gobernar la república *necesitará mano de hierro con guante blanco*.

En el número de ayer mañana y firmado por un partidario del exemperador, aparece, en primer término, un artículo tratando de demostrar que Costa nada ha dicho de lo que *El Ideal* publica, tratándole, esto sí, muy *fraternalmente* de propalador de falsedades. Veremos lo que el diario leridano contestará al desahogo del eco salmeroniano, y no dudo, pues conozco á su director, que sabrá darle la merecida explicación, ya que es indudable que Costa hizo aquellas declaraciones que «La Publicidad» niega.

Cuando menos se esperaba, ha desaparecido de la escena política el gobierno de medianías que capitaneaba el viejo don Marcelo y parece será sustituido por otro de la misma manada, presidido por el que la otra vez que estuvo al frente de los destinos de esta desgraciada nación, no llegó á gobernar un trimestre y mucho será que si definitivamente se encarga Villaverde del poder, pueda llegar á ejercerlo un par de meses. Los diarios de mayor circulación de Madrid ya anuncian que don Raimundo quiere legislar por decretos por no atreverse tampoco á que se abran de nuevo las Cortes, porque teme que con ellas le sería poco menos que imposible durar ocho días. Estos remiendos conservadores á nada práctico conducen, antes al contrario, contribuyen á la desorganización de los servicios públicos y á que aumente el malestar.

En menos de dos años cinco gobiernos conservadores presididos por todas las *eminencias* con que cuenta el tal partido, convertido hoy día en partidas sueltas. Y ¿qué hemos adelantado? ¿Qué han hecho de provecho? Nada, absolutamente nada y nada tampoco puede esperarse ya de ellos.

Ha llegado la hora de que dejen el paso libre al partido demócrata que es el único que puede poner remedio á tanto mal y que, quieran ó nó, no hay otra solución, y ésta se impone.

Dice *El Eco*, en su último número, que los republicanos del municipio de esa van de desastre en desastre. No extraña esto á nadie, pues en todas partes donde los lerrouxistas cuentan con ediles sucede lo propio ó peor. Aquí ya se ha llegado al colmo; cada día van descubriéndose cosas buenas: ahora es en el matadero de donde se cuentan hechos estupendos y mañana será en otra parte, y ya se indica, en qué también se descubrirán irregularidades de bastante monta. ¡Pobres pueblos si los *fraternalistas* fueran absolutamente dueños de su administración.

X.

27, enero, 1905.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id. señora á 6'50.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.--Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.--Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE **Productos refractarios y alfarería**

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.--Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción
PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café), **TORTOSA**
Mármol.--Artificial.--Azulejos.--Baldosines.--Vidriados.--Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas.
En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

V DA DÉ E. FALCÓ É HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.--Todo á precios imcompesibles.--Pídase catálogo que se adquiere gratis.

Estuchería, Tarjetería, Devocionarios, Tintas de todas clases, Objetos de escritorio, Papelería, etc.

Imprenta y Librería de

Arturo Morera

Ángel 16 y 18.--**TORTOSA**

200.000 postales de todas clases y precios

Corresponsal exclusivo de LA TRIBUNA